
LIEN24 - Décembre 2023 :   
Complément aux nouvelles de l’abbaye 

  

Page facebook concernant l’abbaye : en principe un article par 
jour…https://www.facebook.com/people/Abbaye-saint-Michel-de-Frigolet/100069281080452/ 

  

Alors que les fidèles ont allumé ce dimanche 10 décembre la deuxième bougie de leur couronne de 
l’Avent, une image refait surface sur les réseaux sociaux qui vient rappeler que la croix est déjà 
présente dans la crèche. 

La couronne de l’Avent invite les chrétiens à cheminer jusqu’à la fête de la naissance de Jésus. En 
se parant progressivement de lumière au fur et à mesure que Noël approche, elle symbolise la 
victoire du Christ sur les ténèbres. Une symbolique qui n’a pas échappé aux réseaux sociaux : une 
image représentant la couronne de l’Avent d’un côté et la couronne d’épines du Christ sur la croix 
de l’autre accompagnée du texte « This is the season, this is the reason » (« Voici la saison, voici 
la raison ») est à nouveau régulièrement partagée sur X (anciennement Twitter). 

L’ombre de la croix plane ainsi déjà sur la crèche. Et contempler la crèche en n’y voyant que la joie 
de la naissance de Jésus ne permet pas de rentrer pleinement dans le mystère de la foi chrétienne. 



La joie de Noël est d’autant plus profonde qu’elle préfigure le mystère du Salut dans sa globalité 
et porte en elle l’Espérance chrétienne. La naissance du Christ sur terre annonce aussi son sacrifice 
sur la croix et sa victoire sur la mort. 

  

1.-CRECHE de la Basilique 

  

Vue de face 

  

La traditionnelle crèche de Frigolet a retrouvé sa place depuis quelques jours. 

Pour mémoire : les personnages ont été taillés, une année de grand gel, dans du bois d’olivier. 



  

 

2.-CRECHE de Michel Pozetto, salle du porche. 

Cette crèche sera visible jusqu’au 10 janvier. Michel est un Artisan sur métal : il transforme des 
objets quotidiens désuets, rouillés, en œuvres d'art. 

https://provence-alpes-cotedazur.com/offres/michel-pozzetto-artisan-sur-metal-noves-fr-2875079/ 



  

 

  

Les Rois Mages 

  

Jésus 



  

Des Religieux 
 

4.-SAMEDI 16 : Veillée de Noël des Guides et Scouts d'Europe 

des groupes 1ère et 2ème Avignon-Alpilles. 

De 16h00 à 18h00 dans la salle Jean Guitton, en face de la basilique, sketches, chants scouts, 
esprit de Noël… 

Ce temps d’amitié se terminera par une prière dans la basilique suivie d'un vin chaud. 

  

5.-ATTENTION, dernière visite guidée de l’année 2023 le dimanche 17 décembre : c’est 
Marie-France Danneker, de Villeneuve-lés-Avignon qui assurera cette visite. 

  

Les visites reprendront le dimanche 4 février. 

        

6.-MERCREDI 20 : 2ème partie d’une série de 3 conférences sur St Thomas d’Aquin 



  

7.-JEUDI 21 : FETE DE NOËL DE L’ÉCOLE à la basilique à 18h 
 



  

  

L'atelier "Chant choral", composé d’une vingtaine d’enfants de l’école de Frigolet 

et animé 

par Aurore, Raphaëlle et Anne-Emérentienne offrira 

une belle Pastorale de Noël, 

avec la collaboration exceptionnelle de la 

Massetto Prouvencalo, 

de Ludovic Selmi, pianiste 

et de la soprane Cécilia Arbel 

Tirage de la Tombola à 19h 
 

8. DIMANCHE 24 décembre de 10h à 10h15 à l’Église Saint-Michel (devant le tabernacle), 
transmission par Vatina du « Kondakion » de Noël : 



  

En ce jour, la vierge enfante l’enfant Dieu, 

la terre présente une grotte au Dieu inaccessible 

Les images cheminent avec l’astre 

Car pour nous vient de naître l’enfant nouveau-né, 



le Dieu d’avant les siècles 

Seront présents, Aristide, Laetitia, Isabelle qui se préparent à différents sacrements 

en contemplant les icônes (évangile pour les yeux) des différentes fêtes 

et en mémorisant la Parole de Dieu (évangile pour les oreilles) 

Chacun peut se joindre au petit groupe à partir de 10h. Fin10h15. 
 



  

 7.-LA TREILLE  
 



  

  

  

  

  

  

  

La Treille sera ouverte 

jusqu’au dimanche 7 janvier 2024 

et rouvrira le dimanche 4 février 2024 
 

La treille est toute belle pour les fêtes, grâce à Denis et Muriel d’Istres. 

C’est également eux qui se sont proposés pour décorer le Bon Pasteur pour Lou Gros Soupa 



  

  

 

  

  



  

  

  

L’Angelus caché dans Le foyer même de la cheminée de la Treille ! 
 

LES NOUVELLES AU FIL DE L’EAU : 

A.-DIMANCHE 10 décembre, l’abbaye a accueilli une pèlerine exceptionnelle 
pour une nuit : Ann Sieben, 60 ans en 2023, est originaire de Denver dans le Colorado. Ancienne 
ingénieure, elle chemine à pied depuis dix-sept ans et dispose de 90 jours de visa pour chacune de 
ses pélérinages qu’elle fait en boucles. Elle relie tous villages « Saint-Martin ». 304 en France. St 
Martin est, de fait, le saint qui a le plus de communes à son nom en Europe. Il en est d'ailleurs le 
patron. 

Elle a déjà parcouru 100 000 km. (2, 5 fois le tour de la terre !). Elle a déjà péleriné depuis la 
Hongrie - pays de naissance de Saint Martin - jusqu'à l'Allemagne. Elle est évidemment allée 
plusieurs fois à Tours (Indre-et-Loire), où le bienheureux est inhumé. 

 

  

  

 

Toutes les communes Saint-Martin apposent leur tampon sur la crédentiale* de l'Américaine, 
lorsqu'elle est passée par la ville. 

Sur une peau de chèvre, comme à l'époque des premiers pèlerins, Ann Sieben a, entre autres, 
dessiné le parcours des 57 Saint-Martin du Sud-Ouest de la France. 

Elle se sent toujours bien accueillie, peu importe le Saint-Martin où elle passe. 



Elle n’a pas de Saint-Martin préféré :"Toute la France est intéressante. Chaque jour, je marche 
normalement 40 kilomètres mais quelque chose change : l'architecture, les couleurs des toits, les 
couleurs des pierres. Chaque jour, c'est un petit cadeau pour moi." 

  

Elle a demandé l’hospitalité à l’abbaye entre ses 2 étapes : St Martin d’Ardèche et St Martin de 
Crau. Interview (et vidéo, visible sur la page facebook) d’Anne le matin de son départ de l’abbaye, 
par Frédéric : 

  

-« Anne, depuis 17 ans, tu marches dans les villages qui portent le nom de Saint-Martin ? 

- « C’est le 3ème pèlerinage que je fais pour St Martin. 

Je le fais en France car c’est en France qu’il y a le plus de villages qui s’appellent St Martin. 

Il y en a aussi beaucoup en Europe. C’est le personnage le plus populaire en Europe à cause de 
son caractère : son sens de l’égalité et de la justice pour tout le monde, sa compassion, sa charité. 

Tout ce qui concerne Saint-Martin au 4ème siècle est très semblable à ce qui se passe actuellement 
dans nos vies, dans le monde. 

Donc je pense qu’il faut renouveler le sens du message de Saint-Martin et je visite tous les villages 
St Martin pour expliquer cela. » 

-« Très bonne route, Anne ». 

-« Merci beaucoup » 

  

B. PHOTO sur le vif  (Frédéric Charpy) 



  

C.-JEUDI 14 DECEMBRE : salle des vieux outils, le Comité Vivre Ensemble (Secours 
catholique, aumônerie catholique et Espoir et Avenir) a préparé 40 colis pour les détenus 
indigents du centre de Tarascon  

 

  

Le travail se fait « à la chaine » : 40 sacs ont reçu les uns après les autres un contenu alliant l’utile 
à l’agréable…Puis une carte est jointe, portant un message et la signature de tous les équipiers ! 

  

Cette année, c’est le collège de  Rognonas qui nous  a gentiment fourni des cartes « faites-main ». 

  

Et nous avons terminé par un bon repas préparé par Annie, notre nouvelle chef ! 
 

Vous avez ci-contre l’ensemble du contenu d’un colis 
 



  

  

L’aumônerie catholique en profite pour dit qu’elle cherche de nouveaux équipiers. Contacter le 
frère Pierino, l’aumônier, au 

                   06 75 41 95 54 

  

Ainsi qu’Espoir et Avenir (accueil des familles) pour la maison d’arrêt d’Arles. 

Contacter Janie au 07 60 17 49 23 
 

La messe de Noël sera célébrée le mardi 19 décembre à 14h, en présence de Monseigneur DELARBRE. 

Les musiciens du groupe de prière prêteront leur voix et leurs talents à cette rencontre qui se terminera 

par un goûter. 

Sur la carte qui sera remise à tous les participants ce petit mot sera inscrit : 

Jésus n’est pas venu sur la terre comme un grand seigneur 

Il n’a pas dit : 

« Regardez-moi, adorez-moi 

Regardez, comme je suis si beau ! 

Il n’est pas venu pour être servi 

il est venu pour servir les gens 

Il est venu pour soigner les malades, pour guérir, tout ça. 

C’est pour ça qu’il faut l’aimer… 

Quand il est venu, il a eu froid…Le bœuf et l'âne ont soufflé bien fort..." 

D.-PRIX JOSE PINATEL 

Le document ci-dessous se passerait presque de commentaires. 



  

Pour ceux qui ne connaîtraient pas le Père Bernard Ardura, prémontré de l’abbaye de St Michel de 
Frigolet : 

né à Bordeaux, le 1er septembre 1948, est un prêtre catholique français, enseignant, philosophe et 
théologien. Entre 1991 et 2009, il a été sous-secrétaire puis secrétaire du Conseil pontifical pour 
la culture. De 2009 à 2023, il est le président du Comité pontifical des sciences historiques1. 

Il a transcrit la correspondance (écrite en provençal) entre le Père Xavier de Fourvière, illustre 
prémontré de St Michel de Frigolet, et sa maman. Un ouvrage magnifique et disponible au magasin, 
bien sûr ! 

Et il, les 2 pères prémontrés, a été récompensé par le Prix José PINATEL, qui concernent les 
ouvrages mettant en valeur la culture provençale… 

Étant actuellement en convalescence, le Père Ardura n’a pu se déplacer personnellement pour 
recevoir ce prix et c’est donc le frère Jean-Charles accompagné de Michel Blanc, président de 
FCPN, qui se sont déplacés à Marseille. 



  

Avec quelques photos, c’est plus gai ! 

  

Et ce n’est pas son coup d’essai ! 

Palmarès des prix pour l'année 2008 remis au cours de la séance publique 

du 12 décembre, au palais du Pharo : 

Grand prix historique de Provence, prix du maréchal de Villars 

Lauréat : Père Bernard Ardura 

E. L’ECOLE : en photos pour 4 sujets 

  

Frigolet vu par un enfant de l’École 



  

- Aménagement de l’entrée de l’abbaye 

  

- Les enfants remercient pour les travaux d’aménagement… La partie droite de l’entrée, le long 
du mur, sera en principe finie mardi… 

 



  

-  Luna-Rose 
 

  

  

  

  

  



Luna Rose est née à la maison à Tarascon le 30 novembre 2023 

Elle se nomme Luna Rose Marcelle Garcia-Fouque 

Sa sœur Eliza et son frère Leonard sont ravis 

Et nous son papa Jimmy Fouque et moi-même Nina Garcia aussi : 

Elle est vraiment merveilleuse ! 
 

- Ménage……Comme c’est beau des enfants en « tenue de service » pour une basilique 
pimpante quand Jésus viendra !  

  

  

Et les mamans donnent l’exemple ! 



Merci à tous ceux qui ont donné des photos pour ce LIEN n° 24, 

Christiane Charpy, rédaction, frère Jean-Charles relecture, 

et Bernard Leroy, envoi. 

Nous vous souhaitons un JOYEUX et SAINT Noël. 
 

 


